







https://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pleamar Año 1, Nro. 1, Mar del Plata, Argentina, diciembre de 2021



Editorial

Diciembre de 2023 nos encuentra compartiendo con la comunidad científica nuestro tercer número de Pleamar. Para una publicación y especialmente para Pleamar, un número más siempre es momento de alegría y de satisfacción por el trabajo realizado. El año transcurrido ha estado cargado de labores, cambios, reestructuraciones y desafíos, sabores y sinsabores propios de los aconteceres locales, nacionales e internacionales que debemos enfrentar y superar cotidianamente como comunidad geográfica, como comunidad científica, como comunidad académica, en fin, como Comunidad que es parte de un todo. Pleamar a lo largo de este año, cumpliendo con lo indicado en su reglamento, realizó su primer recambio parcial del Comité Académico. Esto significó lanzar a concurso la posibilidad de incorporar nuevos miembros del cuerpo estudiantil, docente y graduados. Entre quienes se presentaron quedaron seleccionados los nuevxs integrantes que se agregan al equipo de trabajo y a quienes felicitamos por su llegada. Del mismo modo agradecemos profundamente a quienes han sido parte desde el 15 de julio de 2021 del comité que dio posibilidad a la generación y publicación de los números 1 y 2. El arribo de nuevos miembros inyecta a la revista ideas renovadas y alivia la carga de los números anteriores, pudiendo mediante la ampliación en número de integrantes conformar una distribución del trabajo que facilita las labores. Además, se formaliza la incorporación de Ana Laura Berardi como codirectora de la revista y la continuidad de la directora Claudia Mikkelsen hasta diciembre de 2025. Por su parte, sosteniendo la idea del trabajo mancomunado, y ante los desafíos que de la misma práctica surgieron se planteó la necesidad de contar con profesionales que pudiesen realizar la labor de traducción. Es así que ante las gestiones realizadas ante el Departamento de Geografía y este ante el Departamento de Lenguas Modernas, se llevó adelante un proceso de selección de quién hoy nos acompaña en esta inestimable tarea, la Traductora Pública Nacional en Lengua Inglesa Cintia Lersundi. Este primer paso de vinculación entre departamentos, esperamos que pueda continuar, ampliarse y consolidarse.

Ha sido un año de participación y presencia en diversos eventos científicos, iniciando por la presentación de Pleamar en el III Congreso Iberoamericano de Gestión Integrada de Áreas Litorales (GIAL 2023) en el mes de abril, luego en XXV Encuentro Internacional Humboldt en el mes de septiembre y finalmente en el IX Congreso Nacional de Geografía de Universidades Públicas en noviembre/diciembre. En cada uno de estos espacios las comisiones organizadoras dieron lugar para que revistas científicas con diversas trayectorias pudieran presentar sus objetivos, secciones y novedades. Agradecemos estos lugares que favorecen dar a conocer las revistas científicas como así también a las revistas de divulgación.

Pero sobre todo Pleamar está atravesada por el contexto situacional en el que este tercer número se fue amalgamando, tejiendo y construyendo, que es el año recordatorio del retorno a la democracia en Argentina. Transcurridos 40 años de aquel 10 de diciembre de 1983 muchos de quienes integramos hoy Pleamar éramos niños, niñas o jóvenes y otros tendrían la enorme posibilidad de nacer años más tarde en democracia. Son 40 años cargados de un eslogan necesario y comprometido de memoria, verdad y justicia, son 40 años de búsqueda de afianzamiento y robustecimiento del gobierno del, por y para el pueblo. Son 40 años de construcción de un todxs colectivo que debe continuar sosteniendo ese anhelado y necesario retorno a la democracia, que debe seguir gritando alto y fuerte Nunca Más.

Pleamar en esta tercera entrega tiene nuevamente el placer de ser acompañada en su tapa por el aporte de un artista local, quien inspirado en los contenidos de nuestro texto dio luz a "Vecindades". Agradecemos profundamente a Felipe Giménez, artista plástico nacido en Mar del Plata, y que actualmente reside en Sierra de los Padres. No solo engalana con su creación el inicio de este nuevo número, sino que comparte con la comunidad científica el sentido y significatividad que esta obra tiene para él. Compartimos con ustedes sus palabras:

Vecindades

Cuánta falta hacen las Vecindades, cuanta falta hacen los territorios demarcados por los afectos, los territorios sentidos, vividos, los territorios cultivados a fuerza de encuentros. La Vecindad es un concepto de territorio que se sostiene y se construye en la tierra, en los vínculos y en las ilusiones.

En la Vecindad las fronteras están tejidas con hilo de entendimiento mutuo, se va y se viene sin pasaporte. En estas comarcas la nacionalidad de las personas puede

Página | 2 ISSN N° 2796-8480



depender por ejemplo del clima del día, de cómo se levante o de con quien se cruce esa mañana.

El tamaño de una vecindad se mide de acuerdo a la felicidad que genera el encuentro entre sus habitantes.

Cuanta falta hacen las Vecindades

Este tercer número presenta contribuciones en las secciones Artículos, Encuentros, Geografía y Comunidad y, Comentarios y Revisiones.

El apartado referido a artículos científicos reúne ocho aportes.

El primero de ellos a cargo de Melina Ivana Acosta lleva por título Educación geográfica, activismo ambiental y participación juvenil desde el Sur Global, el objetivo guía del aporte de Melina es analizar las acciones llevadas a cabo por activistas juveniles del Sur Global en materia ambiental desde la perspectiva de la educación geográfica. Siendo protagonistas de dichas acciones en territorio mujeres que se manifiestan en el espacio público vinculadas expresamente por su preocupación por cuestiones ambientales.

En segundo lugar, Dieugo Pierre nos invita a reflexionar sobre la marginación social y la salud en relación con los haitianos y haitianas que residen en Curitiba (Brasil), aplicando para ello encuestas y entrevistas que le permiten mostrar una semblanza de esta situación de injusticia social y espacial para una población que a nivel latinoamericano y mundial es de las más vulnerables y vulnerabilizadas.

En tercer lugar, el artículo de Silvina Aveni trae luz sobre los Movimientos sociales y socioespaciales como mediadores del acceso a la salud en el barrio Félix U. Camet de la ciudad de Mar del Plata en el arco temporal 2005 a 2020. Concretamente la autora nos invita a reflexionar en torno a la existencia y rol de los movimientos socioespaciales y/o movimientos socioterritoriales en el hecho concreto de gestación y creación del Centro de Atención Primaria de la Salud (CAPS). Para ello reconstruye desde entrevistas y análisis documental el sentido y significatividad de Félix U. Camet, un barrio ubicado al norte de la ciudad de Mar del Plata caracterizado por ser un espacio de borde urbano que reúne diversos conflictos territoriales.

La cuarta contribución llega de la mano de Gustavo Buzai quien desde su propia experiencia como estudiante de Geografía y hoy como referente nacional de la misma, nos invita a pensar sobre la Geografía científica de la mano del aporte que realizara a nuestra disciplina Fred K. Schaefer. Es un juego interesante el que propone el autor para

presentar a Schafer, su obra y su corta e intensa vida, pensado en retrospectiva personal y de la historia disciplinar.

El quinto trabajo de investigación es de Clara Cantarelo. La autora le coloca por título Reducción de los humedales y avance de la urbanización dispersa en la cuenca baja del río Luján (1990-2020). Análisis con Sistemas de Información Geográfica y se propone concretamente analizar, de forma inicial, la disminución en la superficie de los humedales en la cuenca baja del río Luján.

Ya en sexto lugar Ludmila Eliana Martínez se propone indagar acerca del uso productivo que establecen Chile y Argentina, en el Canal Beagle, en torno a la cría de salmones. Con legislaciones opuestas en ambos países, el tema aporta a la comprensión de ciertas disputas espaciales, productivas e históricas.

En séptima posición Cristian Leonardo Sar Moreno y Enzo Noé Jordán nos invitan a reflexionar respecto del Intercambio Desigual y la acumulación de Capital desde la enseñanza de la Geografía. Metodológicamente serán fundamentales el análisis de los Diseños Curriculares de la Provincia de Buenos Aires, como así también el relevamiento y análisis de entrevistas aplicadas a profesores de la disciplina.

Finalmente, cerrando la sección de artículos científicos Dieugo Pierre examina la movilidad laboral de los migrantes haitianos y su papel en la acumulación capitalista. Presenta las motivaciones que subyacen a la migración y cómo esta movilidad laboral refleja una dinámica marcada por la explotación y la precariedad.

Para este tercer número Facundo Hernández presenta en la sección encuentro una entrevista que es realizada a la Doctora en Geografía Mónica García, docente investigadora de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata, recientemente jubilada y directora del Centro de Investigaciones Geográficas y Socio-Ambientales del Departamento de Geografía.

En el apartado Geografía y Comunidad, contamos con el inestimable trabajo de Almendra Aladro y Marcelo Farenga.

El texto de Almendra sostiene la idea de pensar, debatir y reflexionar respecto de las Geografías feministas, barriales y vulnerabilizadas en Mar del Plata, tarea que se compromete desde la extensión crítica realizada con mujeres en el barrio Nuevo Golf de la ciudad de Mar del Plata durante la pandemia por Covid-19.

Página | 4 ISSN N° 2796-8480





Por su parte el texto de Marcelo titulado Extensión crítica, es un llamado a la reflexión y de atención sobre las labores académicas en su conjunto y un aporte desde, con y sobre la extensión crítica tejida desde la Universidad Nacional de Mar del Plata.

Ya cerrando este tercer número los y las lectores/as se encontrarán con la sección Revisiones y comentarios.

Luciano Lupi generosamente lleva adelante la lectura del libro "Educación Ambiental para docentes de escuelas secundarias en el periurbano de Mar del Plata. La experiencia de las Mesas de Acompañamiento Pedagógico Didáctico sobre el acceso al agua". Allí reseña la génesis de la problemática, instala el debate, para luego expresar brevemente el contenido del texto que nos sugiere leer.

Por su parte Cristina Rosenthal nos acerca sus comentarios sobre el libro "Actualizaciones metodológicas para la comprensión de la dinámica urbana. Documento de trabajo Nº4. Inercia y áreas cristalizadas en el espacio urbano marplatense. Barrios Puerto y Villa Lourdes". Dicha obra sistematiza resultados de la investigación llevada adelante por el Grupo Calidad de Vida, hace foco en los barrios Puerto y Villa Lourdes de la ciudad de Mar del Plata.

Cerrando este apartado Victoria Sordini hace lo propio respecto al libro "Tiempos de pandemia. El COVID-19 y su impacto en el Partido de General Pueyrredon 2020-2021". Texto dirigido por la Dra Marcela Ferrari que compila y sistematiza transdiciplinariamente diversos recorridos que tienen como nodo central a la pandemia por SarCov 2 que asolara a la humanidad recientemente.

Cada aporte recibido, las tareas emprendidas para la edición y evaluación de cada texto se transforman en cada número en un desafío, una responsabilidad y una posibilidad de abonar los debates que tienen como centralidad a las Ciencias Sociales en general y a la Geografía en particular. Cada texto es riguroso y meticuloso respecto del empleo de categorías conceptuales fundantes y renovadas, a su vez estrictos en el tratamiento metodológico y en el modo de presentar el análisis de los resultados que aportan con sus debates.

Abogamos por diversas cuestiones; sostener enfáticamente este tipo de espacios, que nacen y se construyen desde el trabajo voluntario; defender el libre acceso y la ciencia abierta; propender a la lectura de cada aporte en el orden que los y las lectoras así lo deseen. Además, estamos seguras que todo el contenido aquí compendiado les va a gustar, que será de utilidad para sus líneas de investigación y sus clases.

Finalmente están todas y todos invitados a realizar envíos para nuestro próximo número sobre el cuál estaremos trabajando a lo largo de todo el año 2024.

Gracias a cada uno de los miembros del Comité Editorial, a los y las evaluadores/as, autores/as y lectores/as por el tiempo, sus aportes, el trabajo y sobre todo el cariño para con Pleamar.

Nos estamos leyendo.

Claudia Mikkelsen y Ana Laura Berardi Diciembre de 2023

Cita sugerida: Mikkelsen, C. y Berardi, A. (2023). Editorial. *Pleamar. Revista del Departamento de Geografia*, (3), 1-6. Recuperado de: http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pleamar/index

Este artículo se encuentra bajo <u>Licencia Creative Commons</u>

Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional

Página | 6 ISSN N° 2796-8480